

LA « LECON » DE SCRABBLE

Bilan Concours des Ecoles 2011 :2012 en Aquitaine

Bonjour à toutes et à tous.

Tandis que vous êtes en CA ce samedi à Sanguinet, je devrais être à Saint-Cloud pour la finale nationale du Concours des Ecoles, en compagnie des 6 jeunes qualifiés aquitains et de leurs parents.

C'est l'issue d'une aventure commencée en Novembre 2011 et qui je dois bien le dire m'a accaparé à plein temps durant plus de 7 mois.

Même si ce ne fut pas un long fleuve tranquille, le succès autant inespéré que considérable qu'elle a connu, aura largement récompensé les efforts de tous ceux qui s'y sont investis.

Partant du constat qu'on n'arrivait pas à créer le moindre club scolaire en Aquitaine, j'ai donc initié ce Concours.

Il a fallu d'abord convaincre les présidents de clubs : 11 finalement partants et moi-même sur mon secteur, offrant 12 points d'appuis pour la phase 1 en classe.

La plupart en Gironde. Dans les Landes où plusieurs clubs voyaient leur bureau renouvelé, seule Mireille Dalbos à Sanguinet s'est engagée.

Dans les Pyrénées Atlantiques, on a eu un bon ancrage à Pau et Orthez avec Noëlle et Jean-Pierre. Malheureusement rien au Pays basque, du moins au début.

J'ai ensuite envoyé le dossier aux 3 inspections d'Académie. Nous étions début décembre et par un heureux concours de circonstances le Bureau de la Fédé rencontrait le Ministère de l'Education. Cela levait la crainte d'un éventuel veto de l'inspection.

Aussitôt des écoles ont réagi et la toute 1^{ère} à se manifester a été le collège Piarres Larzabal de Ciboure une ikastola, où les profs concernés ont vu aussi à travers le Concours une manière de compenser les 5h de cours de français hebdo !

Dans le Nord Gironde, Monique Fontaine a pris beaucoup d'initiatives dans le secteur qu'elle connaissait. Pas très loin c'est une non scrabbleuse, présidente d'association de parent d'élèves de Saint-Loubès, Corinne Sarasola, qui a beaucoup œuvré pour que le scrabble entre dans le projet d'établissement. Elles ont bien travaillé en synergie. Je regrette pour elles qu'aucun des enfants de ce secteur ne soit allé à Paris, le meilleur s'étant classé 8^{ème} du régional.

J'ai donc ensuite proposé le calendrier que vous connaissez. Calculé au plus juste tenant compte des échéances. Il a été plutôt respecté même s'il est arrivé que des résultats de phase 1 soient reçus encore pendant les vacances de février.

Le bilan a été impressionnant : la phase 1 en classe a été faite dans 44 établissements (39 écoles, 6 collèges) et par 1766 enfants (1583 + 183)

A la réunion des délégués scolaires du 11 février j'avais enfin de quoi dire pour l'Aquitaine. Seul problème : des comités ayant de l'avance sur nous dans le calendrier étaient pressés de connaître leur quota pour la finale de juin. Mais notre calendrier a été validé.

Puis on a du s'atteler à la phase 2 : les finales locales où les élèves, les enseignants et les parents allaient découvrir le scrabble duplicate.

De février à début avril on en a organisée 21. J'ai eu l'honneur d'en animer 9 dont la toute 1^{ère} dans une classe à Ustaritz juste avant le tournoi de Biarritz où la 2^{nde} a eu lieu dans le cadre prestigieux du festival. Merci à Noëlle et Thierry.

Les autres se sont déroulées à Pau, Orthez, Sanguinet, Cabanac et Villagrains, Le Bouscat (2), Montussan, Civrac de Blaye, Ambarès, Anglade, Saint-Loubès (2) Lesparre, Ludon, Gujan-Mestras, Salles, La Teste, Andernos et Saint-Jean d'Illac.

A Cabanac dans le sud-Gironde où il n'y a aucun club, Bernadette est venue m'épauler, et de plus la directrice de l'école voisine de La Réole, a souhaité créer un club scolaire, ce qui vient d'être conclu récemment.

Au total ce sont 435 enfants qui ont joué cette 1^{ère} partie de duplicate. Ce qui a valu au Comité Aquitaine la 1^{ère} place nationale et l'attribution de 15 places pour la finale à Paris.

La phase 3, c'est-à-dire la finale régionale a pu être organisée le samedi 5 mai en simultané sur 5 centres : Pau, Bayonne, Arcachon, Civrac de Blaye et Le Bouscat.

Bravo aux clubs et aux organisateurs qui ont permis cette bonne couverture de la Région.

Merci en particulier à Jean-Michel Daulouède qui dès Biarritz me proposait son concours pour la suite, permettant aux petits Basques de ne pas avoir à se déplacer trop loin.

Ce sont 94 enfants qui y ont participé, 87 du primaire et 7 collégiens.

Les résultats entre les 5 centres ont été relativement homogènes.

Dès les 1ers sondages il est apparu que toutes les familles susceptibles de voir leur enfant sélectionné étaient prêtes à l'envoyer et même à l'accompagner.

Mais voilà le succès avait dépassé nos espérances et en tout cas les prévisions budgétaires du Comité concernant le scolaire. Aussi il n'était pas envisageable d'envoyer 15 enfants.

Compte tenu de la subvention Fédé, 30 € par enfant, le bureau a opté pour donner la même chose mais pour 5 maximum.

Aucun des 5 premiers: 2 béarnais, 1 basque et 2 bordelais. ne s'est désisté

Puis j'ai appris que le 6^e un jeune d'Andernos aurait pu venir sans « coûter » au comité en voyageant gratis en avion. On a pu obtenir l'autorisation de le prendre et en informer les parents. Baptiste en CM1 mais né en 2003 sera un des plus jeunes de la finale !

Cela porte à 6 notre sélection.

A noter que le jeune basque Mattéo, élève en CE2 à Ustaritz, et dont les parents sont peu fortunés, a suscité un véritable engouement dans son école et sa ville, il viendra grâce à la solidarité locale, sa maman et son instit seront du voyage.

J'ai aussi demandé une aide au Conseil régional et au 2 généraux de Gironde et des P-A. Seul le 1^{er} m'a répondu : que sa compétence ne démarrerait qu'à partir du Lycée.

Il a fallu enfin organiser le voyage en train. Là aussi ce ne fut pas simple, quelques incertitudes et retards dans l'info m'ont empêché de le boucler avant Vichy. Heureusement que j'ai pu compter sur l'aide de Gisèle Farinole du Bouscat et finaliser le dossier juste avant le week-end de Pentecôte.

Nous serons donc 10 au départ de Bordeaux ce samedi, à faire l'aller retour dans la journée et pour les 4 enfants les parties en plus ! Baptiste voyage en avion et Juliette une jeune béarnaise part en famille pour un séjour plus long.

Nous serons sûrement fatigués mais certainement contents, les enfants en 1^{er}, d'une journée aussi bien remplie.

En conclusion le Concours des Ecoles aura été une belle réussite même s'il a demandé à quelques-uns un engagement important. Excusez-moi de ne pas vous avoir cité tous.
(Bernadette tu peux si vous avez le temps)

J'ajouterais que le seul petit regret sera de ne pas avoir abouti à la création de quelques clubs scolaires en plus. On en a eu celui de La Réole peut être Bordeaux-Le Mirail, et d'autres qui devaient se faire ne sont pas concrétisés. J'attends encore des réponses L'instabilité des postes à l'Education en est parfois la cause.

Je rappelle enfin que dans le cadre de ma « formation de formateur » je peux épauler tout enseignant ou animateur, seul ou en groupe, voulant pratiquer le scrabble dans le cadre scolaire ou péri-scolaire. J'ai eu 1 seule intervention pour l'instant à La Réole. En plus d'un atelier « vocabulaire » à Saint-Loubès.

Voilà, grâce au Concours et à l'implication de ceux que je remercie encore, le scrabble a bien franchi la porte des écoles en Aquitaine. Il ne peut qu'y progresser.

Bonne journée à tous

Francis